

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

HACE TRES EDICIONES: A UNA PESETA LA DE MADRID DE LA MAÑANA

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PESETA LINEA  
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financiados por el Estado y Sociedades, a precios convencionales. Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en la Agencia Hays, 8, plaza de la Bourse (Paris), y en todas las agencias de publicidad.  
ADMINISTRACION, Factor, 7.

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
MADRID: Edición de la mañana... 1 Pta. Mañ.  
PROVINCIAS Y PORTUGAL... 5 Ptas.  
EXTRANJERO... 10 Ptas.  
ULTRAMAR... 15 Ptas.  
Por mes, 30 céntimos. Por trimestre, 90 céntimos. Por semestre, 1.80 céntimos. Por año, 3.60 céntimos.  
MADRID, Factor, núm. 7.

AÑO XLV. NÚM. 13333

PRIMERA EDICIÓN, DE LA MAÑANA

Madrid, Domingo 7 de Octubre de 1894.

PARA LOS SUSCRITORES EN MADRID

OFICINAS FACTOR, 7

TEATRO PARISH  
A las 9 gran espectáculo.  
ENTRADA 50 Céntos. (Léase carteles.)

ALFOMBAS: PRINCIPE, 14

**VERDADERA**  
**EAU DE BOTOT**  
Único Dentífico aprobado por la ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS  
(de mayo 1789)  
Para evitar las irritaciones a menudo peligrosas, siempre que se usen jabones, este agua de Botot, que destruye el resto de cada fricción la lima en la boca y la dirección: 17, Rue de la Paix, París.

A LOS HERNIADOS  
NUEVO PROCEDIMIENTO de base científica para curación de hernias en todas edades. Siempre éxito seguro. MR. PAVETTE, especialista (revolucionado en París) del 11 al 12, hotel de la Península, Mayor, 43, Madrid; en Valladolid el 11 y 12, hotel de Francia; en Burgos el 13 y 14, hotel de París y en Zaragoza el 15 y 17, hotel del Universo.

NOTABILÍSIMO  
Es el surtido que los almacenes de Santa Cruz presentan en la época actual en los artículos de sedería, lencería y confecciones modistos parisienas.  
1. Plaza Santa Cruz y Bolsa, 16.

El papel de este periódico procede de LA PAPELERA ARAGONESA SOCIEDAD DOMICILIADA EN ZARAGOZA

DESDE SAN SEBASTIÁN

POR CORREO

Las declaraciones del Sr. Merry del Val.—La actitud del Nuncio.—Prisioneros en la plaza de Guipúzcoa.—Cuadros y fotografías.—Los conservadores y el poder.

5 OCTUBRE.

Hasta el presente, y en buena hora lo digo, ha sido la suerte muy benévola conmigo, y en largos años apenas he tenido que modificar conceptos expresados en mis modestos trabajos periodísticos. Procuro cumplir a conciencia mi deber de información, y para reflejar fielmente las ideas de los hombres públicos con quienes hablo, dejo a un lado mis propios juicios y apreciaciones.

Es muy humano el error, y no hay nada más lejos de mí que la injustificada arrogancia de ser infalible.

Llevo a tal extremo mi consideración y mi respeto a aquellos que me honran con sus declaraciones políticas, que nunca tengo inconveniente en hacer mis propias equivocaciones ajenas, si con ello evito un disgusto, un conflicto o una situación difícil.

Hasta ahí llego. Lo que no puedo consentir, ni consentiré jamás, es la rectificación que no haga el hombre público con quien he hablado.

La presencia en San Sebastián del distinguido diplomático Sr. Merry del Val, me brindó ocasión para conocer la cordialidad de relaciones entre España y el Vaticano y nuestro representante cerca de la Santa Sede, con una amabilidad que nunca agradeceré como debo, tuvo a bien inspirarme un extenso telegrama en que

resaltaba el amor de Su Santidad a su augusto ahijado el rey D. Alfonso XIII y el constante deseo del Sumo Pontífice de complacer a S. M. la reina regente y de adivinar sus pensamientos.

El telegrama en cuestión fue publicado, y no creí que persona alguna que no fuese el Sr. Merry del Val, se atreviera a rectificar su contenido.

No se quién llevó a las columnas de un diario madrileño la desautorización de las manifestaciones que me hizo el embajador de España en el Vaticano, y debo declarar que al tener de ello noticia, sentí escrúpulos de conciencia, no recordamientos, pues no había motivo alguno para tanto, teniendo que la posición especial del diplomático pudiera ser comprometida, sin darme cuenta de la trascendencia de mi despacho telegráfico.

Esos escrúpulos a que aludo me traían algo inquieto y preocupado y aproveché el primer instante para consultar al señor Merry si la rectificación era suya y tenía algún fundamento.

De sus labios oí la más absoluta conformidad con cuanto había dicho en mi telegrama, y acentuándola más y más, exclamó:

—No tengo que rectificar ni un punto ni una coma.

Si Alejandro Dumas ha dicho, que los periodistas se han inventado para rectificarnos, se equivocó de medio a medio si entendía que podía hacerse oficiosamente por un extracto a la entrevista o conversación reflejada.

Eso ni es justo, ni es correcto, ni puede tolerarse.

Conste, pues, que el telegrama que publicó LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA acerca de la cordialidad de relaciones entre España y el Vaticano se ajustó enteramente a las declaraciones hechas por el Sr. Merry del Val.

Coméntanse mucho aquí los revuelos de la cuestión suscitada al saberse que en la capilla evangélica de Madrid había sido consagrado el Sr. Cabrera.

Los que conocen los movimientos de voluntad del señor conde de Canga Argüelles y su inclinación constante a tratar esta clase de asuntos en la alta Cámara, suponen que estará aprestándose para interponer al gobierno y que suscitará el debate tan pronto como comience la próxima legislatura.

Cada uno aprecia la cuestión según su punto de vista. Las opiniones del señor Sagasta son ya conocidas. Las he transmitido por telegrama a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Los que abundan en las ideas del señor presidente del Consejo de ministros dicen que si la tolerancia religiosa es precepto constitucional, al gobierno sólo corresponde cumplir y hacer cumplir la ley.

Hablando de cómo entienden los ingleses la tolerancia, decía aquí un hombre de verdadera ilustración, ajeno por completo a la política:

—Por mi carrera he tenido que viajar mucho. En Malta, posesión inglesa y residencia de obispo protestante, he visto en las calles una procesión católica ha pocos años, a la que asistía crecido número de frailes y sacerdotes. Era una procesión digna de la España católica de los mejores tiempos. Allí nadie molestaba ni

impedía en la vía pública las manifestaciones del culto de la Iglesia romana.

En Mahón, cuando fondea la escuadra inglesa, lo primero que se pregunta es la hora en que se dice misa. Con la oportunidad debida desembarcan los marineros católicos y se dirigen a la iglesia, mandados algunas veces por oficiales protestantes. Los católicos oyen la misa; los protestantes se quedan a la puerta, y al terminar el santo sacrificio, unos y otros se restituyen a bordo.

En Mahón se observa, que cuando se practica la tolerancia, muchas veces ni siquiera hay pastor. En cambio cuando se ponen dificultades, Inglaterra lleva allí un obispo.

La opinión más generalizada es que en todo caso procedería la cruzada contra el precepto constitucional para boicottarlo, más que contra una lógica consecuencia del mismo.

Se censura al Sr. Moret, que no ha tenido acción eficaz para impedir la circular del Nuncio, y hay quien dice que la cuestión ha sido suscitada por el carlismo para molestar al gobierno.

El descuerdo entre éste y monseñor Cretoni se considera aquí motivo bastante para pensar en el nombramiento de otro nuncio que lo reemplace.

Ayer por la mañana llegó de París un matrimonio perteneciente a familia muy conocida y estimada en San Sebastián. El marido es hijo de un capitalista que en el paseo de Salamanca está levantando una elegante y preciosa residencia de verano.

El matrimonio aludido salió por la tarde de paseo acompañado de una dama francesa y entró en el jardín de la plaza de Guipúzcoa al ponerse el sol. Cuando más entretenidos se hallaban los tres contemplando la ría, el puente, los patos y cisnes que surcan las tranquilas aguas, el barómetro y los puntos cardinales, el guarda cerró la verja y se marchó con la llave nada menos que a Pasajes, donde tiene su vivienda, dejando dentro del jardín a las tres personas referidas. Antes de que llegaran las sombras de la noche se dirigieron hacia las puertas y al verlas cerradas comprendieron la situación en que se hallaban.

No podemos salir, decían a los transeúntes conocidos que marchaban por la acera, frente al gobierno civil de la provincia, y poco a poco fué formándose numeroso grupo.

El problema no tenía fácil solución. La verja era muy alta para trepar por ella y salvarla. El guarda iba tranquilo hacia Pasajes con la llave en el bolsillo, bien ajeno de lo que sucedía. La noche se echaba encima y no había recurso alguno que franquease las puertas.

En esta situación acudió un miquelete y se le ocurrió felicitar el empleo de escaleras de mano. Por una de ellas colocada dentro del jardín subió el caballero a lo alto de la verja y por otra exterior descendió.

Las señoras no se atrevían a seguir su ejemplo prefiriendo la clausura a dar un espectáculo ante tanta gente como la que se había reunido.

Se pensó en ir en coche en busca del guarda, pero desistióse de ello por temor a que se hiciera muy tarde. Las damas al fin vencieron sus escrúpulos, treparon por las escaleras de mano y sin percance

alguno lograron la ansiada libertad. Es seguro que en lo que resta de vida no vuelven a ver el jardín de la Plaza de Guipúzcoa durmiéndose en la suerte.

El licenciamiento de la fuerza del batallón infantil sería una fiesta de invierno, una fiesta para los donostiarros.

De los pequeños miqueletes queda grata memoria. Si no han tenido ocasión de portarse como unos héroes, han demostrado que tienen el mérito de ser subordinados y listos.

Millares de fotografías se han hecho para recuerdo del festival de Oquendo. Entre ellas son muy notables las del amateur señor vizconde de Torre Almiranta.

El álbum ofrecido a S. M. el rey es muy completo. Tiene la particularidad de que las fotografías están hechas por un republicano.

Dorda, hijo del distinguido ayudante de obras públicas, se ha revelado como un pintor de retratos de mucho vuelo. Los ha hecho magníficos durante el verano.

Merecen especial mención el de don Francisco Alonso Martínez, hijo del eminente jurista que puso su firma al pie del Código civil, y el de uno de los gastadores del batallón infantil, hermano del segundo jefe del mismo.

Angel Piralá ha tomado innumerables apuntes de Guipúzcoa. Algunos dibujos se han publicado en el número extraordinario de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del 15 de agosto. Todos los monumentos interesantes de esta región tienen un reflejo en la cartera del artista.

El pintor Rumoroso no se entregó a la holganza. Ha hecho dos preciosas tablas, una de pesca y otra de caza que honran su firma.

Lo adquirió la opulenta Sra. D.ª Andrea Andrés, viuda de D. Matías López, que ha pasado con sus hijos el verano en esta playa.

Guimón y Echeverría han publicado una colección de los cantos vascongados más populares.

Guimón vive por y para la música. Parece que se alimenta de fusas y corcheas.

Es infatigable. Dirige la banda municipal que sale a concierto diario, y dirige ahora los conciertos en el Gran Casino.

Es un artista de bronce.

Los que vienen de Biarritz, dicen que ni en el trato más íntimo dá a conocer el Sr. Cánovas del Castillo el menor detalle de la larga entrevista que delante de un velador tuvo con S. M. la reina regente en el vestíbulo del gran salón de recepciones de Miramar el día que la augusta dama se dignó invitarle a almorzar.

No es extraño. Siempre es admirable la corrección con que procede el eminente estadista.

Los que tienen más práctica en apreciar las cosas por indicios, aseguran que D. Antonio no espera el poder hasta que se haga el empréstito y estén aprobados los presupuestos de 1895-96.

Esto, se entiende, si no ocurre algo excepcional que cambie el rumbo de los sucesos, pues en otro caso y siempre que la Corona y la patria lo requieran, el par-

tido conservador estará incondicionalmente en actitud de aceptar el poder.

AGULLAR.

## EL POTE DE LA COLONIA GALLEGA DE LUGO

Así denominaba la comisión organizadora, al banquete celebrado anoche en el Hotel de Rusia para conmemorar la fiesta de San Froilán, patrón de Lugo.

Asistieron 122 comensales. Ocupaba la presidencia el ministro de Ultramar, Sr. Becerra, quien tenía a su derecha al conocido industrial D. Venancio Vázquez y a su izquierda al diputado a Cortes por Becerra, nuestro querido compañero de redacción Sr. Soldevilla.

La otra presidencia estaba reservada para el director general de Instrucción pública, Sr. Vincenti, quien no pudo asistir al banquete por impedírselo otras ocupaciones.

A la derecha de este lugar se hallaba D. Modesto Fernández y González, y a la izquierda el general de Ingenieros de la Armada Sr. Dominguez.

A uno y otro lado tomaron asiento los señores Pérez García, diputado a Cortes por el distrito de Chantada; Vincenti (D. Alfredo, director de El Globo; Ballesteros (D. C.), Lois López (D. F. L.), Pereira, Alvarez, Vizcaya Conde, García Camba, Vázquez (D. F.), Senra, Culebras, Macío, Pardo (D. A.), García Acuña, Albo, Ogando y otros muchos.

La comida estuvo bien servida, y los comensales saborearon con regocijo el sabroso pote gallego.

Al empezar la comida la gaita dejó oír los aires de *la miña terra*, prorrumpiendo los concurrentes a la fiesta en entusiastas aplausos.

Al servirse el champagne, el presidente invitó a algunos comensales a que brindaran, y accediendo a sus deseos hizo uso de la palabra D. Venancio Vázquez, para dar gracias a sus paisanos por haber concurrido al banquete fraternal.

Brindó por las cuatro provincias hermanas; por la prensa, por el Sr. Becerra, por la unión de todos los gallegos.

El Sr. Fernández y González se congratuló de la fiesta regional que se celebraba, que calificó de eminentemente española.

Brindó por la memoria de D. Matías López y López, hijo predilecto de Lugo, trabajador incansable, que prestó en vida grandes servicios a su país dentro y fuera de España.

Nuestro estimado compañero en la prensa D. Alfredo Vincenti, se levantó a brindar, haciéndolo por los naturales de Galicia y porque se repitieran otras fiestas de la índole de la que se verificaba en el hotel de Rusia.

Dedicó frases muy elocuentes a la pequeña patria, tan querida para los gallegos, y que debe serlo más por pertenecer a la patria común de todos los españoles.

Después hablaron los Sres. Rodríguez Reyes y Culebras en sentido de fraternidad gallega.

El laureado y conocido periodista nuestro querido amigo Sr. Ballesteros brindó

por los Sres. Becerra, Soldevilla y Pérez García.

—No es—añadió—una fiesta regionalista la que celebramos; es una fiesta de amigos; la región no cabe, porque todos somos españoles. (Aplausos.)

D. Aureliano Pereira recordó el amor que a sus tradiciones conserva Galicia.

A ruego de los comensales hizo uso de la palabra el Sr. Soldevilla, quien, con palabra fácil y elocuente, pronunció un brillante discurso, interrumpido varias veces por los aplausos de sus oyentes.

Empezó diciendo que estaba obligado a demostrar su agradecimiento a los nobles hijos de Galicia, por cuyo venturoso país sentía admiración, lamentando no haber tenido la suerte de nacer en aquella región, donde había encontrado amigos del alma.

—Yo—agregó—estoy dispuesto a satisfacer la deuda contraída con los gallegos, por los cuales brindo, porque ellos poseen condiciones de laboriosidad, de sufridos y de trabajadores. La Galicia es la Germania española, y allí existen hijos de España que siempre han sabido sacrificarse con valentía por la madre patria. (Grandes aplausos.)

Brindó, por último, por el distrito de Becerra, que representa en Cortes.

El Sr. Pérez García brindó por el señor Becerra, por Galicia y por el distrito de Chantada.

Resumió los brindis el Sr. Becerra. El ministro de Ultramar, que se había expresado en dialecto gallego, al conceder la palabra a los oradores, manifestó que hablaría en castellano, porque de lo contrario dejaría de ser galante con los periodistas que asistían al banquete y que no eran hijos del antiguo país gallego.

Con palabra fácil, sentida y sincera, recordó las gloriosas tradiciones de Galicia; cuyos naturales no fueron conquistados por los árabes.

Habló del dialecto gallego, haciendo gala de grandísima erudición.

Con suma modestia se ocupó de su pasado, diciendo que entre sus carteles de nobleza, tiene el trabajo y la constancia.

Hizo un resumen histórico de los gloriosos hechos de armas llevados a efecto por los gallegos, entre ellos la batalla de San Marcial, y recordó la célebre proclama de Wellington a las tropas aliadas.

Elogió a la mujer gallega, haciendo un brillante estudio de las virtudes de aquella, especialmente como madre. (Aplausos y vítores al Sr. Becerra.)

—No levantemos—dijo—el pendón regional; pero tampoco permitamos que se nos pise.

Galicia no tiene que ser altanera ni tímida.

Exhortó a la unión a fin de hacerse respetar.

Brindó por los hijos de Lugo, recomendando a Galicia que no olvide nunca a los hombres a quienes deba gratitud, llámense como se llamen y opinen como quieran.

Recomendó también el trabajo, porque sin éste no hay virtud. (Aplausos.)

Los gallegos son de snoyos trabajadores, y si emigran obedecen a que la patria está allí donde se halla la manera de sostenerse.

Hizo fervientes votos por la prosperidad de la agricultura y de la industria como fuentes de riqueza.

## FOLETÍN

RELIGIOSO DEL DÍA 7

SANTO DEL DÍA 7 DE OCTUBRE.  
—Domingo 7 después de Pentecostés.—Nuestra Señora del Rosario, San Marcos, Papa y San Sergio y compañeros mártires.

Salte el sol a las 6 1/2; pónese a las 5 3/4.

CULTOS PARA EL DÍA 7

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las monjas de Santa Catalina (Mesón de Paredes), festejándose solemnemente a Nuestra Señora del Rosario con misa y procesión que durará un día y una noche; por la tarde rosario cantado.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo de Cuarenta Horas.

En San Millán id., y será orador en la misa el señor Gómez y por la tarde en la novena el párroco.

En San José sigue la novena predicando por la mañana el párroco de Santa Bárbara y por la tarde el de San Millán.

En la Catedral función a la Virgen del Rosario predicando el párroco del Buen Consejo.

En la Real Capilla y en las parroquias misa solemne y en estas continúa el rezo diario del rosario, a las horas acostumbradas.

En las monjas de Santo Domingo continúa la novena a la Virgen del Rosario; a las nueve misa y manifiesto, a las diez y media ejercicios, a las once y media ejercicios, a las doce y media el señor obispo de Sión, reserva y salve.

En el Caballero de Gracia misa y manifiesto a las diez y a las once y media ejercicios predicando el señor Martí y procesión de reserva como primer domingo.

En la Pasión, calle del mismo nombre, función a la Virgen del Rosario, predicando el señor García Cano; por la tarde ejercicios y procesión solemne a las once y media predicando el señor P. Otero, y a las doce y media el señor P. Otero.

En San Antonio de los Alcañanes, función a Nuestra Señora del Rosario, y sermón por mañana y tarde.

En la parroquia del Pilar sigue la novena a Nuestra Señora, orador todas las tardes, el señor párroco.

En San Andrés sigue la novena a la Virgen con el mismo título; orador el párroco.

60

BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

nerse con todas sus fuerzas, a la creciente y avasalladora influencia que aquel hombre adquiría sobre su hija.

Una noche, Falcker, que tenía la costumbre de leer antes de dormirse, cogió a la casualidad un folleto del siglo XVIII, de la época en que Cagliostro y Mesmer pusieron de moda el magnetismo; trataba especialmente de ese fenómeno extraño que después se ha llamado la sugestión.

En otra ocasión, Falcker, espíritu práctico, hubiera tirado el libro con enojo, pero entonces devoró las páginas con avidez.

Cuando acabó de leer se dio cuenta de la extraña influencia que ejercía sobre Noemia, y resolvió practicar una prueba definitiva.

Al día siguiente, durante la ausencia de la madre Hargneau, hizo dormir fácilmente a la joven con el solo influjo de su mirada.

Desde entonces la pobre Noemia no fué en sus manos más que un alma sin voluntad, y Falcker, experimentando placer infinito al contemplar aquel ser esclavizado, para unirle más estrechamente con él, se casó con ella.

La oposición tenaz de la madre Hargneau, no pudo evitar aquella unión monstruosa, y desde entonces la vida de las dos mujeres fué un verdadero martirio, pues la madre se resignó a sufrirlo todo con tal de no separarse de su hija.

Falcker las hacía desempeñar los oficios más viles, procurándose con su ayuda la satisfacción de sus groseros instintos, para lo que utilizaba la comunicación entre la sucursal de la calle de San Antonio y la tienda de la calle de la Cerisaie.

Cuando el negocio de Logier, Noemia, sugestionada por su marido, acudió confidencialmente a casa del procurador imperial, y con lágrimas en los ojos, le confesó que era casada con Falcker y amante de Turquoise, y que a la hora en que decía cometido el robo, se encontraba Fernando con ella.

Hubo en sus palabras tal acento de sinceridad, que el procurador, después de comprobar que Noemia era efectivamente la mujer de Falcker, no pudo menos de creer en la inocencia de Turquoise, y como consecuencia fué condenado Logier.

Todavía utilizaba Falcker para otra cosa a las dos mujeres: en las cuevas de la calle de la Cerisaie, era donde el barón acumulaba sus inmensos tesoros.

Desconfiando de todos sus asociados, había constituido a la madre Hargneau en guardi-

na de las riquezas que allí se encontraban amontonadas. El día que la hizo cargo de aquella responsabilidad le dijo:

—Recuerde usted que si por desseoido ó mala intención se entera alguien de mi secreto, Noemia morirá.

La madre Hargneau trató de sublevarse. Sabiendo que su yerno era capaz de cometer un crimen, creyó que podría desarmarle tomando una actitud ofensiva.

—Le advierto a usted—respondió—que estoy cansada de ver sufrir a mi hija... Quiero que viva en la opulencia, y si no ese secreto que tanto le interesa se lo grito a todo el mundo.

Falcker se encogió de hombros.  
—Levántate!—ordenó a su mujer.  
Noemia se enderezó bruscamente.  
—Coge ese cuchillo que está sobre la mesa.

—La hipnotizada obedeció.  
—Húndetelo en el corazón!—continuó tranquilamente el miserable.  
Noemia se disponía a obedecer.  
—La madre Hargneau se abalanzó a su hija para arrancarle el cuchillo.

—Despréndete de tu madre!—ordenó Falcker con voz breve.

Noemia rechazó con fuerza increíble a la pobre mujer, que fué a rodar por el suelo gritando:  
—¡Piedad! ¡piedad! Se va a matar.

—Deja ese cuchillo—dijo sencillamente Falcker—y sientate.

La joven ejecutó aquella orden con la mayor naturalidad.

—Ya ha visto usted lo que acaba de pasar—dijo Falcker, dirigiéndose a la madre Hargneau—si me hace usted traición la aseguro que Noemia irá hasta el fin.

—Haré lo que usted quiera—murmuró la vieja espantada—con tal de que mi hija viva.

Por un refinamiento de crueldad digna de un monstruo, Falcker consentía que su mujer y su suegra carcararan hasta de lo más necesario. Las arrancaba las ganancias de su mezquino negocio, mientras él llevaba en su hotel de la calle de Lafayette una existencia de nabab.

se adosó de ella en cuerpo y alma... La joven trató de defenderse débilmente.

—Otro beso!—murmuraba Turquoise;—uno sólo, ¡el último!... ¡después te marcharás, huirás de mí para siempre!...

Antes de separarse, ella le pidió otra vez sus cartas.

—Escucha—la dijo él,—no puedo darte las hoy mismo; no tengo valor para separarme de esos recuerdos queridos; ven por ellas un día que yo no esté, pues comprendo que siempre te las disputaría.

La marquesa accedió a este nuevo plazo. Cuando Turquoise estuvo solo se dirigió sosegadamente y sin la menor emoción al gran espejo que adornaba su gabinete, y allí estuvo reparando el desorden de su traje, diciendo mientras se entregaba a esta operación:

—Mañana sucederá lo mismo que hoy, y como hoy me arreglaré para quedarme con tus cartas, mi querida marquesa, cuando te las devuelva, seguramente no será gratis el amor. Falcker va siendo cada día más rufián, y a toda costa tengo que tratar de asegurar mi porvenir.

## VII

Calle de la Cerisaie

Tanta habilidad desplegaron la madre y la hija, que lograron arreglar un vestido modesto, pero decoroso, para que Teresa se presentara en casa de la marquesa de Tref-fieres.

Cuando la mujer de Esteban hubo bajado la escalera, se vio bruscamente detenida por el portero, que le decía brutalmente:

—Perdón, señora, pero tengo que hacerla una reclamación.

—¿Cuál?

—Que me prometió usted el aginaldo en diciembre, y hemos llegado a mayo sin novedad.

—Creo que pronto cumplirá con usted, y le aseguro que no perderá usted nada con esperar.

—Sí, sí... ¡lo que es buenas palabras no faltan; pero dinero, ni chispa!

EL TESTAMENTO DE LA MAZZOLINI

57

mos prometido lo cumpliremos, porque somos personas honradas.

—Personas honradas!—murmuró el portero con aire de duda.

Mientras tanto, Teresa, muy acostumbrada a esta clase de reclamaciones, se había retirado, confiando en que su hija se entendería con el portero; además quería llegar a casa de la marquesa con toda puntualidad, pues su retraso hubiera sido el primer día de un efecto deplorable.

Cuando quedó solo con la joven, el portero no se dejó intimidar por su firmeza ni por su acento, lleno de dignidad.

—Escuche usted—dijo, elevando la voz,—me gusta la verdad mucho más que a usted. No pedimos nosotros que los inquilinos sean millonarios, pero queremos que sean buenas gentes; ¿entiende usted, señorita Logier?

Ayó esta palabra «Logier» con firmeza insultante, y dicho esto se retiró a su cuchitril con olímpica dignidad.

La pobre Elena, trast

Terminó el Sr. Becerra su agradable discurso con los siguientes versos:

«Queremos siempre así con cariño santo y puro, porque la amistad, yo os juro que no ha de fallar por mí.»

Entusiastas y prolongados aplausos acogieron las últimas palabras del señor ministro de Ultramar.

Este fué victoreado, así como España, Galicia y Lugo.

La reunión terminó en medio de la mayor alegría, deseando todos los concurrentes vuelvan á repetirse estas fiestas para consolidar más y más la unión de los nobles y honrados hijos de Galicia. Antes de terminar el acto, los concurrentes consagraron recuerdos á la inolvidable memoria de D. Casto Méndez Núñez, D. Nicomedes Pastor Díaz, don Eduardo Gasset y Artimo y D. Matías López y López, gallegos ecuetres y defensores de Galicia, que han llegado en vida á las más altas posiciones, acordándose siempre de la tierra natal y de sus paisanos.

SERVICIO TELEGRAFICO PROPIO DE LA CORRESPONDENCIA

EXTRANJEROS

Chinos y Japoneses.

Shanghai 6.

Se asegura que las tropas chinas de Mukden han sido llamadas para impedir el desembarco de tropas japonesas en el golfo de Pet-Chili.

Circular el rumor de que setenta buques de guerra y transportes japoneses han sido vistos el martes por la tarde á la entrada del citado golfo, y después de pasar el promontorio oeste de Che-fou, la flota se dirigió hacia el noreste.—Fabra.

NACIONALES

Por equivocación.

Algeciras 5, 12 n.

Un carabinero disparó desde la playa contra un bulto que se acercaba en una barca, creyendo se trataba de un aliño, por no contestar al alto.

No era tal contrabandista, sino un joven pescador, el cual recibió el balazo en el cuerpo, hallándose en grave estado.—El correspondiente.

Una estatua á Alfonso XII.

Aranjuez 6, 6 t.

En sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento, se acordó erigir una estatua al rey D. Alfonso XII, la cual conmemore la visita hecha por éste á Aranjuez durante la epidemia cólera de 1885. Su acuerdo fué adoptado por unanimidad.—Lorenzo.

El anarquista Salvador.

Barcelona 6, 12'35 t.

El juzgado de guardia, acompañado del fiscal de la Audiencia, constituyese en la cárcel, en virtud de una denuncia del anarquista Santiago Salvador, quien manifestó que el sacerdote que le visitaba quiso envenenarle con una botella de leche.

Ignóranse más detalles y créese fundadamente que la denuncia es una nueva superchería de Salvador para hacerse interesante.—Figuerola.

La Liga de productores.

Bilbao 5, 12 n.

La Liga de productores vizcaínos, molesta por haber aconsejado al gobierno á su majestad que no les concediera la audiencia pedida, hallábase organizando un meeting monstruoso de protesta.

Al recibir el telegrama dando cuenta de haber concedido S. M. la audiencia, se han suspendido los preparativos, y la comisión saldrá mañana para San Sebastián en el primer tren.—Coll.

Lo de la Liga.

Bilbao 6, 1 t.

A consecuencia de telegramas recibidos

dos, marcharon esta mañana á San Sebastián los representantes de la Liga vizcaína, para ser recibidos por S. M.

Esta resolución ha causado excelente efecto.

La opinión estaba excitadísima contra los que habían impedido antes que los comisionados vieran á la reina.

La prensa bilbaína ha publicado violentos artículos contra el gobierno, diciendo que se opone á todo lo que interesa á la producción nacional.

Aquí toda la prensa cree que es inevitable la caída del gobierno.—Coll.

Un torpedero.—Cierre de una fábrica.

Málaga 6, 4 t.

Mañana saldrá del puerto de Málaga para el de Cartagena, el torpedero Vicente Yañez Pinzón, quedando allí de apostadero.

Desconócese cuál será el buque que sustituya en Melilla al Pinzón.

La fábrica continúa cerrada, sin que se haya turbado el orden público.

El Diario de Málaga contesta á la última hoja publicada por los obreros, y deshace los errores en que aquellos han incurrido al explicar las causas del cierre.—Corresponsal.

Apertura de curso.—Oposiciones.—Alumbrado eléctrico.—Cosecha vinícola.

Orneze 6, 9 m.

Mañana se verificará la solemne inauguración del curso en la Escuela de Artes y Oficios, bajo la presidencia del sabio obispo de la diócesis, con 260 alumnos artesanos matriculados, estando encargado del discurso el elocuente orador D. Marcelo Macías. En los tres cursos, ya transcurridos, ha producido la Escuela notorios beneficios á las clases obreras.

Los diplomados de los alumnos premiados son un modelo de arte y de buen gusto.

Han terminado los ejercicios de oposición á los 163 curatos vacantes, siendo de notar que uno de los sacerdotes opositores ha cumplido ochenta años.

Proyéctase dotar á la población con 160 lince de arco voltaico.

Las obras para instalar la luz eléctrica adelantan en la presa de Valverde, á 16 kilómetros de la ciudad, cerca de Allariz, cuya presa será la fuerza motriz de la maquinaria.

Tiempo delicioso.

La cosecha de vino en el Rívero buena.—Corresponsal.

Gratitud.

Oviedo 5, 5'12 t.

Acaba de visitarme una comisión de vecinos de la Rivera de Abajo, y me ruegan haga público en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, su agradecimiento al señor ministro de Hacienda por la acertada resolución del expediente de excepción de venta de los montes comunes de aquel punto, único patrimonio de que disponían la mayoría de estos campesinos.—Menéndez Argumosa.

Las maniobras.—Nuevo periódico.

Pamplona 6, 12 t.

El lunes empezarán las maniobras del sexto cuerpo de ejército.

Esta tarde llegará á esta con todo su estado mayor el general Polavieja.

Llegó la batería de montaña, alojándose en la Ciudadela.

La infantería de Bailén se acantonó en Noain.

La caballería de Arlabán en Villalba Huarte.

Se han dado las órdenes de las marchas y reparto de municiones, el tiempo espléndido.

Ha aparecido el primer número de La Tradición Navarra, órgano de Nocedal.—Cayuela.

De Valencia

Valencia 6, 9'15 m.

Ha llegado á esta, haciéndose cargo de la diócesis el cardenal arzobispo D. Ciriano María Sancha.

Entre el elemento fusionista ha sido muy bien acogida la distinción de jefe superior de administración civil, que ha

concedido la reina á D. José Clemente Lamuela, ex diputado provincial fusionista.

La onestidad del chanchullo descubierta por el visitador en la delegación de Hacienda ha pasado al juzgado, pero se espera el descubrimiento de otros gazapos de tanta ó mayor importancia.

El gobernador civil, Sr. Madrid Dávila ha recibido un telegrama del señor ministro de la Gobernación, rogándole manifieste su agradecimiento al partido y á Valencia en general por la benévola acogida que se le dispensó en esta.

Ha salido para esa el senador D. Amalio Jimeno.—Ferrando.

EL GENERAL CALLEJA

POR TELÉGRAFO

Su venida á España.

Habana 6.

El periódico La Lucha, de esta ciudad, publica un telegrama de su corresponsal en esa corte, diciendo que el presidente del Consejo de ministros ha transmitido á los demás consejeros residentes en Madrid, indicaciones sobre la necesidad de tratar la forma en que deba llamarse á la Península al general Calleja; añade dicho cablegrama que el gobierno halla difícil encontrar una forma adecuada, siendo posible que esta sea la de que venga á informar acerca del planteamiento de las reformas en esta isla; agrega que se presume haya influido en esta determinación la reciente visita del Sr. Cánovas á S. M.

La opinión unánime proclama que se trata de un relevo embazado, fruto de los trabajos fraguados contra el general Calleja durante el verano en San Sebastián.

Estas noticias han causado gran sensación. Toda la prensa se ocupa del asunto, señalándole excepcional gravedad. No se habla de otra cosa.—El correspondiente.

RUMORES ALARMANTES

POR TELÉGRAFO

Badajoz 6.

Desde anoche empezaron á circular, y se han confirmado esta mañana por noticias de origen particular y por la llegada de algún periódico que otro, graves noticias respecto á la actitud de la marina de guerra en el vecino reino.

La censura portuguesa, que de antiguo tiene la costumbre de suprimir cuantas noticias contrarias á la situación pudiera adelantar el telegrama, ha retrasado veinticuatro horas, en el caso presente, el conocimiento de hechos que pronto van á ser del dominio público de Europa.

El discurso de la Corona que el gobierno puso en boca del rey D. Carlos el día de la apertura de las Cortes, contiene la frase siguiente, que implicaba una censura indirecta á parte del personal de la armada nacional:

«No es menos merecedora de nuestra atención y desvelos nuestra marina de guerra, cuyo cuerpo, por lo general, sabe tan perfectamente mantener el brillo de su gloriosa y tradicional herencia.»

Las palabras «por lo general» hirieron en lo más vivo á los marinos, cuyo espíritu de cuerpo se ofendió de que pudiera sospecharse de alguno de sus individuos, sin que nada á su parecer diese motivo á tan alta y pública desautorización. En su consecuencia, un grupo numeroso de conocidos oficiales de la armada se reunió en el local del Real y Naval Club, según los unos, ó del Club Militar y Naval, según los otros, redactando á nombre del cuerpo entero de la marina una solemne protesta en forma de manifiesto al país. En dicho manifiesto, después de rechazar tanto el concepto que envuelve la frase puesta en boca del rey por sus consejeros responsables, como la forma brutal en que aquel se expresa, los auto-

res del manifiesto, con gran abundancia de datos y en párrafos llenos de enérgica moderación, concluyen con esta frase:

«El cuerpo de la armada, hoy, como siempre, puede afirmar al país que éste lo encontrará siempre penetrado del espíritu del deber é impávido en presencia de todos los peligros, dispuesto á mantener sin desfallecimiento la bandera gloriosa que sus buques pasearon por todos los mares, ilustrándola con hechos de la más arrojadada audacia. Que el país nos haga justicia y dé á cada uno lo que merezca.»

Por motivos que todo el mundo comprenderá y para quitar todo pretexto á una posible persecución, no apareció ninguna firma al pie del documento, que se esparció por millares de ejemplares en la capital.

La policía llegó tarde á la tipografía donde se había impreso, no teniendo sino la platónica satisfacción de detener al impresor. Como era de suponer, extraordinaria sobrescitación se apoderó en breve de la población entera. Los jefes de las diversas oposiciones parlamentarias convocaron á reunión seguida á los individuos de sus respectivos partidos, anunciándose interrelaciones próximas en las Cortes.

Á última hora se habla de la dimisión del ministro de Marina, capitán de fragata Sr. Brissac das Neves Horeira.

Háblase también de varias medidas de policía tomadas para asegurar el orden público y de otras disciplinarias encaminadas al castigo de los autores de la protesta.—Fabra.

TELEGRAMA DE CUBA

En contestación á uno del señor ministro de Ultramar, preguntando al gobernador general sobre la importancia del ciclón, ha contestado dicha autoridad con el siguiente:

Habana, 5.

El gobernador general al señor ministro:

Consecuencia ciclón perdiéronse frutos menores, siembras, Puerto Príncipe-Cienfuegos, Santa Clara, Baracoa. Avarías pequeñas, edificios Cienfuegos, Santa Clara, Santa Cruz, Tunas, sumándose cuatro desgracias personales. Inundaciones Sagua, dañó mucho agricultura, calculándose zafra disminuirá á cuarta parte. Avarías 10 kilómetros ferrocarril, que circula ya. Calculanse 600 reses muertas; destruidas muchas viviendas, guano. Pérdidas marítimas tres cauchos cargados; población, unas 100 casas madera, arrastradas; otras 70 avarías; algún edificio de fábrica arruinado; avarías en otros tinglados; muelle destruido; sensibles pérdidas efectos en casas comercio, almacenes depósito y particulares, especialmente tabaco. Delegación Banco, pérdidas cantidad efectos timbrados; pérdidas archivo escribanías. Comprobados, 17 cadáveres. Totalidad pérdidas calculanse 800.000 pesos. Suscripción individual acude también auxilios, habiendo nombrado para allegarlos y aplicarlos, junta presidida marqués Dávalos.

MANIOBRAS MILITARES

Las del cuarto cuerpo de ejército

El regimiento de San Quintín y el 4.º escuadrón del regimiento de caballería del Príncipe, saldrán ayer de Barcelona para Figueras, desde donde se dirigirán á Gerona, simulando fuerzas enemigas que tratan de apoderarse de la plaza.

Desde Gerona saldrá otra columna compuesta del regimiento de Guipúzcoa y un escuadrón de Triviño, que tratará de impedir que aquellas fuerzas logren su objeto.

Ambas columnas simularán un combate en el lugar donde se encuentren.

La primera columna la mandará el coronel Sr. Sanz, y la segunda el coronel Sr. Anchorena.

El general de brigada Sr. Clemente

observará los movimientos de ambas columnas, para informar acerca del resultado.

HAN FALLECIDO:

En Granada, la señora María Ortega Ferrer.

En Sevilla, D. Agustín Agustina.

En Alicante, doña Teresa Guardiola Pico.

En Burgos, doña Hermenegilda Santa Olalla.

En Murcia, D. Julián López Clares.

En uno de los últimos días de la semana última se observó en Mataró un fenómeno solar que si bien duró apenas un cuarto de hora, llamó grandemente la atención de las muchas personas que lo observaron.

A dicha hora, y de un modo improvisado, palideció la luz, tomando los objetos un marcado tinte rojo. El disco del sol presentaba de un modo más pronunciado el mismo color, que parecía el hornillo de una fragua. Este fenómeno, que duró 10 ó 12 minutos, y en el que algunos creyeron ver un eclipse, no fué otra cosa que un efecto de refracción.

Un violento incendio ha destruido por completo la casería Becocheverría, enclavada en el término municipal de Aizarnazabal (Guipúzcoa).

Solo se pudo salvar de las llamas el ganado y parte del mobiliario.

No han ocurrido desgracias personales.

El Liberal da cuenta en un telegrama de un accidente ocurrido al general de brigada Sr. Blanco, gobernador militar de Castellón.

Dicho general venía á Valencia, dice, procedente de los baños de Fortuna, y al tratar de apearse en la estación anterior á la de Játiva, estando el tren en marcha, dióse tan terrible golpe con la manga del depósito de agua, que cayó sin sentido en el andén. Auxiliado por los empleados del ferrocarril, siguió su viaje hasta aquí, donde reconocido por los médicos, se halló que tenía varias contusiones de pronóstico leve.

Ayer publica la Gaceta los reales decretos del ministerio de Estado:

Admitiendo la dimisión á D. Andrés Freuller y Sánchez de Quirós, ministro residente, jefe de la sección de comercio del ministerio de Estado.

Trasladando á este puesto á D. Luis Polo de Bernabé, ministro residente de España en Egipto.

Ascendiendo á esta plaza á D. Enrique Otal y Pino, secretario de primera clase del ministerio de Estado.

Están llamando la atención pública en la capital del principado asturiano, los bonitos cuadros del malogrado pintor Dionisio Fierros, que no hace mucho tiempo falleció en esta corte. El Sr. Pidal y Mon (D. Alejandro), que los ha visto, ha hecho cumplidos elogios de las obras del mencionado artista.

También ha llamado la atención de los forasteros en la noble capital de Asturias, durante las ferias y fiestas de San Mateo, las obras de escultura que presentó al público el laureado artista D. Manuel Menéndez, destinadas algunas de ellas á ser propiedad del señor marqués de Teberga.

Una salvajada.

Uno de los últimos días del mes, ocurrió en Guadix un hecho salvaje del que fué víctima un pobre hombre llamado Manuel Expósito Hernández, que tenía dos bestias pastando en un haza.

El guarda de la finca intentó llevarse las caballerías, á lo que, como es natural, se negó el Hernández, siendo entonces, sin que mediaran otros motivos, apaleado por el guarda.

Al intentar defenderse el agredido, el guarda le apuntó con una escopeta, y sin pararse en que la mujer de Hernández se había abrazado á éste para evitar que el guarda disparase, éste dejó ir el tiro, hiriendo al matrimonio de una perdigonada.

Los temores que había en Marraskesh de ser arrollados por las kabilas vecinas, han desaparecido por completo en vista de haber hecho prgonar la tribu de Erhamun que respetaría la ciudad, considerándola como un santuario.

También han hecho publicar en todos los zocos y sitios públicos que su actitud futura dependerá de la respuesta del sultán.

La mujer recibió los proyectiles en el pecho y el marido en la cara y el hombro.

ERRATA IMPORTANTE.—Dijimos anteayer en eloupin prima de La Virgen del Rosario, vale hasta 10 de octubre debiendo decir noviembre.

Hoy llegará á Madrid el Sr. Canalejas

Brevemente se inaugurará el ferrocarril de Gerona á Olot.

SUCESOS.

En la casa núm. 11, piso segundo, de la calle de Jardines, habitación de don Luis Sanz, se descubrió ayer mañana un robo, consistente en alhajas, por valor de 1.000 duros próximamente.

El ladrón ó ladrones, que no se sabe quiénes sean, dejaron en la habitación una palanqueta, con la que se supone forzaron los muebles. Estos quedaron en completo desorden.

El juzgado de guardia se personó en el domicilio citado y practicó las oportunas diligencias sumariales.

Parece que no será difícil dar con los delincuentes.

En la costanilla de los Angeles fué detenido ayer un sujeto que robó algunos objetos en una cacharrería de la expresada calle.

Vyer mañana ingresó en la casa de socorro del distrito de la Latina un individuo para ser curado de una grave herida en el muslo izquierdo que le fué causada por un sujeto que se dió á la fuga.

El hecho ocurrió en la calle del Medio día Grande.

—A la una de ayer tarde ha sido detenido en la Puerta del Sol un caco en miniatura (ocho años de edad) que robó á una señora un duro que llevaba en un portamonedas.

La criatura fué llevada al juzgado de guardia.

Un tomador llamado Joseito, arrebató el reloj á un coronel de ejército, retirado, que transitaba por la calle de Fuencarral.

El Joseito fué detenido y conducido á la Delegación de vigilancia del distrito del Hospicio.

El delegado Sr. Trujillo consiguió recuperar el reloj, poniendo á disposición del juzgado al tomador.

En la madrugada de ayer fué detenido un individuo llamado Cruz López Díaz, de oficio carretero, quien disparó tres tiros de revólver al sereno Máximo Villán, sin que afortunadamente hiciera ran blanco los proyectiles.

Dos individuos que acompañaban al agresor se fugaron.

El hecho ocurrió cerca del puente de Toledo.

—A las doce y media de la tarde de ayer falleció repentinamente un pintor llamado Alfonso Riquel Pelaez, que estaba trabajando en una tienda de la calle del Caballero de Gracia núm. 15.

La Comp.ª de maderas, Madrid (Argumosa, 14. T. 689) Bilbao, Santander.

Algunos talleres de la Escuela de Artes y Oficios se instalarán en la casa de la calle del Barquillo, que fué Escuela Politécnica.

Las obras del gran puerto de refugio y salvación El Musel, de la bonita villa de Gijón (Asturias), van siguiendo su marcha rápida y con verdadera solidez.

Un viajante de una casa comercial de Barcelona, llamado D. Fermín Pujol Maselló, ha intentado suicidarse en una fonda de Gerona, quedando en estado gravísimo.

Los temores que había en Marraskesh de ser arrollados por las kabilas vecinas, han desaparecido por completo en vista de haber hecho prgonar la tribu de Erhamun que respetaría la ciudad, considerándola como un santuario.

También han hecho publicar en todos los zocos y sitios públicos que su actitud futura dependerá de la respuesta del sultán.

los condenados á prisión no podían encontrar para marido, no ya nobles y ricos caballeros, sino ni siquiera un honrado obrero que viviera de su trabajo, aunque su única fortuna consistiera en el nombre respetado de su padre.

Al buscar en su bolsillo algunas monedas de cobre para comprar el pobre almuerzo, encontró un papel doblado que desplegó maquinalmente, leyendo en él las señas que la había dejado Prouveaux.

«Señora Hargneau, calle de la Cerisera» Aquí—pensaba—me ha dicho que me dieran el medio de rehabilitar á mi padre.

Súbitamente se decidió. Pensó que no debía perdonar ningún medio para conseguir aquel objeto sagrado. Además, ¿ella que arrisgaba. Iria en pleno día á casa de aquella mujer y encontrarla sin duda á una persona que la ofreciera venderla alguna prueba de inocencia olvidada cinco años antes. ¿Venderla! ¿Y con qué la pagaría, sino poseía nada en el mundo?

Ante todo quería ver aquella señora Hargneau para convencerse de que realmente no era una superchería lo que la habían anunciado.

Volvió á su casa muy deprimida y enseguida terminó de comer, en compañía de su padre, su modesto almuerzo.

Cuando Esteban se durmió, como acostumbra á hacer todos los días, Elena volvió lo mejor que pudo, suplicó á su padre que cuidase de su padre, y en ménos de tres cuartos de hora después se encontraba á la puerta de la casa donde vivía la señora Hargneau.

En la parte superior de un gran puerta cochera, perteneciente á un caserón del siglo XVII, se leían pintadas en un pedazo de lona, estas palabras:

GRAN HOTEL CON JARDIN

Se vende ó alquila

La finca dehabitada hacia mucho tiempo, tenía un aspecto raro. Desde la calle se veía el patio principal donde crecaltiblemente la yerba. Las ventanas de la fachada formadas con piedra roja como en las casas de la plaza real, estaban cubiertas con pesadas maderas.

En el interior no se observaba ninguna señal de vida.

Elena se acercó á la campanilla bajo la

qual se veía un letrero que decía: «Dirigirse á la tienda de al lado para visitar el hotel.»

Ahora bien, la tienda de al lado era una miserable barraca que más bien parecía trapería, en cuya puerta se veían á ambos lados varios vestidos de mujer en muy mal uso suspendidos de algunos clavos.

Allí se dirigió Elena, dudando si acertaba y preguntó:

—¿Me hace usted el favor de decir donde vive la señora Hargneau?

—Soy yo—respondió una voz cascada que salía del fondo sombrío de la tienda.

Al mismo tiempo un bulto se agitó en la oscuridad, y Elena, cuyos ojos se iban acostumbando poco á poco á aquella falta de luz, distinguió á una horrible vieja que se adelantaba hacia ella.

—¿Qué desea usted, hija mía?—preguntó la madre Hargneau con voz melosa.

—Señora—dijo Elena, presa de la más profunda emoción, un señor que no conozco, me dijo ayer que usted podría facilitarme interesantes noticias sobre un asunto concerniente á... mi padre... Esteban Logier.

La pobre Elena hablaba con dificultad. Cuando acabó de hablar, se oyó otra voz de mujer, temblorosa y vacilante, que decía:

—Ya sé lo que es, mamá; abre la puerta de al lado y que pase esa señorita.

Elena vió que del fondo de la tienda se levantaba una mujer; era la Automata, que con su paso, siempre indeciso, vino á colocarse delante de la joven.

—Sígame usted—la dijo.—En el hotel es donde darán á usted las noticias que desea.

Mientras tanto, la madre Hargneau habia abierto una puerta, que afectivamente daba acceso á la casa vecina.

Por un momento Elena se preguntó si debía continuar, á pesar del misterio de que aquellas mujeres se rodeaban. Pero era fuerte y animosa, y pensó que el daño que pudiera venirle no podía ser mucho, comparado con la inmensa dicha que buscaba.

Sin decir palabra siguió á la Automata, y atravesando el patio inmenso, subió por la gran escalera hasta un pequeño salón, donde se detuvo á instancia de su guía.

Entonces se dió cuenta la joven de un ruido que se oía desde que se abrió la puerta de la comunicación entre la tienda de la madre Hargneau y el caserón deshabitado. Era el tintineo de un timbre que, atravesando toda la casa, llevaba sus hilos hasta

la calle de San Antonio, donde, contigua á ella, estaba situada la primera sucursal de «La Confianza.»

Al oír aquel timbre, el barón Falker, sentado frente á frente de Prouveaux, se levantó con el rostro iluminado por satánica sonrisa.

—Estaba seguro de que la pequeña vendría—murmuró el agente de negocios.

—Estoy satisfecho de usted—dijo Falker, entregándole un billete de mil francos.—Tome usted lo prometido.

Antes de que el agente pudiera darle las gracias, Falker desapareció dirigiéndose por las cuevas á la casa de la calle de Cerisera y llegando en pocos instantes hasta el salónillo donde esperaba Elena, acompañada de la Automata, que desapareció en cuanto se presentó el barón.

La joven, al reconocerle, no pudo evitar un ligero grito de espanto.

han a sus proposiciones, que consisten en que no se cobren más impuestos que los señalados en el Corán y no se les nombre más kadies.

LO DE AYER

La nota principal del día son los comentarios que los periódicos de oposición ponen al acto de haber sido recibida por S. M. la reina la comisión de la Liga de productores de Vizcaya y Guipúzcoa.

El Nacional sintetiza su opinión en dos títulos que dicen: «Sagasta dimitido» y «La reina contra el gobierno».

El País supone que el gobierno está de cuerpo presente.

El Imparcial que no se haya mantenido la resolución primera de no recibir a los representantes de la Liga. Una vez recibida, declara que ya está desvanecida la sospecha de que no quisiera ofensa por acto de servilismo al gobierno alemán.

El Tiempo, afirmando que el Palacio de los reyes de España ha estado, y estará siempre abierto para cuantos deseen ser oídos, dice que al fin resultará que no es culpable el Sr. Sagasta de lo ocurrido, ni el Sr. Pasquín, ni ningún funcionario de menor categoría, sino el portero.

Y El Liberal escribe lo siguiente: «Esta fue la primera impresión que produjo la noticia; no cabe negarlo. Mas para saber a ciencia cierta a qué atenerse, bueno fuera conocer la intervención que en este asunto ha tenido el Sr. Sagasta. Bien puede ser que él mismo se haya asustado del efecto que produjo la primera negativa, y que por inspiración propia y sin presión de ninguna especie, haya procedido como los sabios, cambiando de consejo. Y cuenta que no lo decimos por excusar al Sr. Sagasta; que de semejante trabajo ya se encargará él. Lo decimos, porque nos parece bastante lógico que las palabras atribuidas al señor Cánovas, comentando las tribulaciones de los señores de la Liga, le hayan puesto los pelos de punta, obligándole a rectificar».

Mas sea de ello lo que quiera, hay que convenir en que con menos motivo se ha hablado de crisis en otras ocasiones.

El otro asunto comentado mucho también, es el de la conferencia del Nuncio con el ministro de Estado, relacionándola los periódicos con el telegrama de nuestro querido compañero el Sr. Aguilera, donde aparece la calificación que da el gobierno a la conducta del Nuncio.

El Globo se coloca resueltamente al lado del gobierno en lo ocurrido hasta ahora. Recuerda que el representante de Su Santidad estimaba en su circular a los obispos como hecho sacrilego el realizado en la capital de España al amparo de la Constitución, y escitaba a los obispos de una nación que no es la suya a que procedieran de una manera determinada. Y añade El Globo que de gobernar ahora los moderados, el día 29 hubiera el señor Nuncio recibido los pasaportes.

Los periódicos ultramontanos y carlistas atacan duramente el hecho de la consagración del obispo protestante defendiendo las protestas de los obispos.

El País atribuye al Nuncio estas palabras: «Mi conducta — nos decía — no es inconveniente, como ha dicho el presidente del Consejo de ministros. He felicitado al cardenal Monseñor por su protesta de la consagración de un obispo protestante en Madrid, no como representante del Vaticano, sino como prelado católico».

No estoy arrepentido de mi actitud, inspirada en mis creencias y en mis deberes, y si el gobierno, como ha dicho Sagasta, cree impropio mi conducta, entregará mis credenciales y me marcharé a Roma.

Como consecuencia de todo esto y de la necesidad que ya va sintiendo la gente de noticias de sensación, se habla mucho de crisis.

Y dice El Globo: «Los partidarios de la crisis siguieron hablando de ella, mientras importantes ministeriales la negaban. Lo seguro es que el Sr. Sagasta trae las cuestiones resueltas; que cuando reuna a los ministros serán conocidos de un modo concreto sus propósitos, y que podemos añadir, con informes del mejor origen, cualesquiera que sean sus planes, no ha de encontrar en el seno del gobierno quien los contraríe».

Y añade El Liberal: «El Sr. Sagasta no suela ser enérgico más que cuando se ve perdido, y al saberse que el gobierno había manifestado al representante de la Santa Sede el desagrado con que había visto la intervención por él tomada en el asunto del obispo protestante Sr. Cabrera, todo el mundo pensó que ocurría algo de verdadera importancia para el partido fusionista».

Agréguese a todo esto el anuncio de la llegada del presidente del Consejo, que se señala para plazo tan breve como el de mañana, y se comprenderá que existían motivos sobrados para los comentarios que provocaron todas estas coincidencias, especialmente después de la calma dicha que la política ha padecido durante el verano.

Mas en todo ello, al menos hasta ahora, no se vislumbra ningún grave conflicto; y los que ayer daban la crisis poco menos que planteada, tendrán que esperar a mejor ocasión.

Por de pronto, cuantos querían apurar el consonante, dando aire al descontento de la Liga de productores, se han llevado un caso resuelto.

Ya se ha desistido de celebrar el meeting monárquico que se preparaba en Bilbao para protestar del proceder del gobierno.

Y el Sr. Sagasta se sonreía regocijado al pensar en la facilidad con que se han aplacado las turbulentas olas que amenazaban ahogarle.

Este es el inconveniente de todas las exageraciones.

¿Fue el Sr. Sagasta quien aconsejó que no se le recibiera? ¿Fue él también quien aconsejó más tarde que fuese recibida? No lo sabemos, y por lo tanto es imposible juzgar si ha podido haber alguna mortificación para el presidente del Consejo.

De todos modos la cosa en sí no nos parece de una trascendencia tan inaudita para que toque la oposición a rebato, máxime cuando al fin y al cabo S. M. la reina ha invitado a los dignos representantes de la industria nacional a que personalmente le expongan sus ideas, sus deseos y sus razones.

Más grave nos parece la cuestión de las protestas de los obispos y la actitud del nuncio. Nadie ignora que una parte principal de los prelados, obedeciendo las sabias exhortaciones de la Santa Sede, venía realizando actos de adhesión y simpatía a los poderes constituidos y al mismo gobierno; pero contrariando en el fondo las inclinaciones naturales que le llevaban siempre hacia los partidos más retrógrados en la política.

Ahora, los unos por celo religioso y los otros por estas afecciones tradicionales, han aprovechado la ocasión para alzar una bandera religiosa, en la que al mismo tiempo que afirman su fe y exaltan sus sentimientos, vuelven al camino antiguo, en el que tanto terreno habían perdido.

El punto es bastante delicado y merecedor que el gobierno lo estudie con calma y evite todo rozamiento y hasta asomo de conflicto.

Según verán los lectores en los telegramas de nuestro corresponsal, están plenamente confirmadas las declaraciones de nuestro embajador en el Vaticano, que, publicadas por nosotros, trató de desautorizar un colega.

Y respecto a la crisis parcial de que se viene hablando, bastante claro da a entender en sus telegramas nuestro compañero el Sr. Aguilera que por lo menos no será un hecho hasta fines de octubre.

Las habillas de Zerrata, Medina y Zaira, vecinas de Casablanca, han llegado a un acuerdo, pacoando por cuatro meses el libre tránsito en las respectivas tribus, y quedando, por tanto, libre el camino de Rabat a Casablanca, donde siempre han tenido lugar los robos de los correos. De esta suerte ha quedado restablecida la comunicación postal.

El ministro de Fomento se encuentra bastante mejor, siendo probable que hoy abandone el lecho.

En el ministerio de la Guerra han negado que sea exacta la combinación militar que publica un periódico de la mañana relacionada con el gobierno general de Puerto Rico.

El ministro de Estado ha recibido un despacho oficial del representante de España en la República Argentina, participándole haberse firmado el modus vivendi entre ambas naciones.

Por este modus vivendi, los vinos españoles pagarán con arreglo a los derechos y graduación establecidos en 1893, lo cual significa la rebaja a ocho centavos de peso del derecho y un aumento a 18 grados de la escala alcohólica, que antes solo estaba concedida hasta 14 grados.

Además se rebajan en un 50 por 100 los derechos sobre toda clase de tabacos. El gobierno español por su parte se compromete a sostener, mientras dure el modus vivendi, los derechos actuales sobre el tabaco, que son de tres pesos sesenta centavos.

Personas muy identificadas con el gobierno, que nos merecen entero crédito, nos han hecho ayer las declaraciones que a continuación publicamos.

El tono catagórico de las mismas nos hace temer si habrá habido algún error de transmisión en el telegrama de nuestro corresponsal ó de traducción del texto; por lo cual escribimos a nuestro compañero pidiéndole aclaraciones del mismo despacho.

Dicen así las personas referidas: «Algunos periódicos, ocupándose de palabras que sin duda por error se han atribuido al presidente del Consejo, interpretan a su gusto la conducta y las actitudes del nuncio de Su Santidad, y en la fealdad de su imaginación llegan hasta suponer lo que expresé y dije en la conferencia que ayer celebré con el ministro de Estado».

El gobierno estima que es hora de poner término a esas infundadas suposiciones, siempre inconvenientes cuando se trata de representantes extranjeros; pero más inoportunas cuando se refieren al representante de Su Santidad. Ni el nuncio tiene queja alguna del gobierno, ni éste ha tenido más que motivos de congratularse de la actitud de aquél.

Si hay quien por inadvertencia ó quien por interés de la causa carlista, supone otra cosa, bueno es, dicen, salir a su encuentro y rectificarlo terminantemente.

Llama la atención la actitud de los carlistas y el empeño de considerar la consagración del obispo protestante como una ofensa hecha por las autoridades a los sentimientos religiosos de España.

El propósito se ve claro con solo observar que su prensa pretende hacer responsable de estos hechos, no ya solo al gobierno actual sino a todos los partidos monárquicos y al mismo Sr. Cánovas y a través de ellos a las instituciones.

Con esta intención basta para explicarse lo que pretende el partido carlista y muchos hechos de los que han ocurrido este verano.

El resto de la combinación diplomática firmada últimamente es como sigue: Sr. Delabarre, primer secretario en San Petersburgo, trasladado a Londres.

Sr. Aranguren, segundo secretario en el ministerio, ascendido a primero y destinado a Lisboa.

Sr. Pérez Caballero, segundo secretario en el ministerio, ascendido a primero y destinado al ministerio.

Sr. Samaniego, segundo secretario en la comisión de límites en Francia, ascendido a primero y destinado a San Petersburgo.

Sr. Campillo, segundo secretario cesante, destinado a la comisión de límites en Francia.

Sr. Montado, tercer secretario en Washington, ascendido a segundo y destinado al ministerio.

Sr. Soler de Alarcón, tercer secretario en el ministerio, ascendido a segundo y destinado al ministerio.

El Sr. Sagasta llegará hoy a las diez de la noche en el Sudexpress, alojándose en el palacio de la Presidencia.

A propósito de los comentarios hechos sobre el asunto de la recepción de los representantes de la Liga de productores por S. M. la reina, se ha recibido ayer el siguiente telegrama de San Sebastián, que consideramos de carácter oficial:

«San Sebastián 6.

«El asunto de los comisionados de Bilbao no tiene importancia alguna.

«Por razones respetables y fuera de discusión, se habían suspendido las audiencias en Palacio cuando aquellos comisionados pidieron una para ofrecer sus respetos a S. M., que no les fué concedida por entonces, como en iguales días no fué concedida ninguna otra.

«Después, y reanudada otra vez las audiencias, les ha sido concedida, como lo han sido todas las que estaban solicitadas, sin que en esto pueda haber cuestión de gobierno de ningún género».

En determinados círculos políticos se ha hablado mucho ayer tarde de la situación de Cuba.

Dícese que el gobierno atribuye a dicha situación alguna gravedad, motivada principalmente por la viveza de la lucha que sostienen los partidarios y los enemigos de las reformas, y que el retraso en adoptar una resolución acerca de estas reformas pudiera aumentar el malestar en aquel país.

Esto que hemos oído de los juicios que merece al gobierno la cuestión política de Cuba, tiene indudablemente relación con el telegrama de nuestro corresponsal a Cuba, que en otro lugar publicamos, sobre el llamamiento del general Calleja.

No podemos confirmar aún la noticia, pero todo hace creer que, siguiendo en el ministerio el Sr. Becerra, no volvería a Cuba el general Calleja. Para este caso, se le indica como sustituto a un general de gran prestigio y autoridad, que estuvo ya en Cuba después de la paz del Zanjón, y hoy ejerce un importante mando colonial.

Ayer tarde se ha comentado la actitud de impaciencia que durante la lectura del proyecto de cange de la moneda de Puerto Rico manifestó, en el consejo de anteañoche, uno de los ministros, el cual, además, se negó a formular juicio alguno sobre el proyecto, sin estudiarlo detenidamente.

El ministro a quien se alude es, indudablemente el de Hacienda; pero no creemos que el hecho tenga más importancia que la de una exageración de los comentaristas.

Una comisión de personas que se interesan por las cuestiones de Filipinas, entre las cuales estaban los procuradores de las órdenes monásticas, visitó ayer al señor ministro de Ultramar para rogarle active los trabajos para llevar a cabo el cange de la moneda.

El Sr. Becerra les manifestó que agradecerá la visita y el interés que por el archipiélago Filipino se tomaban, pero que ya debían saber, pues se ha hecho público por la prensa, que está estudiando la manera de llevar a la práctica dicho cange.

El ministro añadió, que, en efecto, está estudiando con detenimiento é interés la cuestión.

SUCESOS.

A dos huéspedes del cuarto principal de la casa núm. 17 de la calle del Ave María, les robaron ayer varias prendas de vestir.

Se supone que los ladrones entraron por un balcón.

—Ayer trataron de envenenarse dos mujeres, tomando ambas disoluciones de fósforos.

Una de ellas llámase Emilia Berges Morales, de 44 años de edad, costurera y vecina de la calle de la Ballesta, número 18, tercero derecha.

Tomó los fósforos diluidos en aguardiente, y según dijo, adoptó tan extrema medida a causa de la situación precaria en que se encuentra.

La otra mujer vivía maritalmente con un individuo en la calle del Divino Pastor, núm. 26, tercero izquierda. Llámase Toresa García Montes, de 21 años de edad.

Se ignoran los motivos que la indujeron a atentar contra su vida.

Ambas mujeres fueron asistidas en las respectivas casas de socorro de los distritos en que habitan.

—Anoche a las once ocurrió una sensible desgracia en la casa núm. 4 de la calle de Zaragoza.

Al recogerse los dependientes de un comercio, uno de ellos, llamado Lázaro Rodríguez, enseñaba un revolver a su compañero Agustín Moreno Saquilón, de 19 años de edad, y con tan mala fortuna le hizo, que se disparó un tiro, hiriendo gravemente el proyectil al segundo.

Este fué conducido a la casa de socorro de la plaza Mayor, donde el profesor médico de guardia, Sr. Amo, reconoció una herida al nivel del quinto espacio intercostal derecho.

La bala no pudo ser extraída.

El estado del herido fué calificado de grave.

El señor juez de guardia se personó en la casa de socorro, prestando declaración Agustín Moreno, quien dijo que había sido herido impensadamente por su compañero.

Este lloraba amargamente, y al presentarse ante el herido, le abrazó fuertemente.

El Moreno exclamó: —No te apures, que aunque yo me muera no te pasará nada, porque tú no has tenido la culpa de esta desgracia.

EDICION DE LA MAÑANA

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

EL ANARQUISTA SALVADOR

FOR TELEGRAFO

Interioridades de gobierno. San Sebastián 5, 10'50 n.

Según he tenido ocasión de oír al señor Sagasta, los primeros consejos de ministros que se celebren en Madrid bajo su presidencia, se dedicarán al despacho de varios asuntos que se hallan atrasados.

Por ahora no piensa absolutamente nada en crisis.

Si una crisis llegara a surgir, no se planteará hasta fin de octubre.

El presidente entiende que las cuestiones económicas relacionadas con el extranjero no es fácil que den lugar a diferencias en el seno del gabinete, entre otras razones, por la principal de que el Sr. Morot, a más de su verdadero patriotismo y adhesión al jefe del partido, tiene una gran riqueza de ideas y dominio de todas esas cuestiones, por lo cual no cae en ninguna intransigencia.

Puede verse esto, según opina el señor Sagasta, en que jamás ha tratado de imponer ideas librecambistas, puesto que los tratados de comercio, por los cuales ha librado tan tenaces batallas, siempre tuvieron un carácter notoriamente proteccionista.

El Sr. Sagasta, a juzgar por la comunicación constante en que se halla con todos los prohombres del partido, no cree que elemento alguno de la mayoría le suscite conflicto ni dentro ni fuera del Parlamento.—Aguilar.

San Sebastián 6, 12'45 t.

En el tren correo salió con dirección a Pamplona el general Polavieja, acompañado de su estado mayor, jefes y oficiales.

Los individuos del cuartel general llevan como distintivo, en el antebrazo izquierdo, una ancha cinta blanca.

En el mismo tren marchó el general Pasquín a Plasencia de las Armas, con objeto de visitar la fábrica de cañones.

Llegaron los representantes de la Liga de productores vizcaínos. Esta tarde serán recibidos por S. M. la reina.—Ferreiros.

San Sebastián 6, 2'5 t.

S. M. la reina pasó la mañana en la playa, acompañada del Sr. Sagasta.

Ambos permanecieron largo rato en la caseta de baños.

La reina invitó al Sr. Sagasta a que subiera a su carruaje, y le acompañó hasta el hotel de Londres.

El presidente del Consejo subió al hotel, cambió de traje y volvió al coche de la reina, que lo esperaba para llevarle a almorzar a palacio.—Ferreiros.

San Sebastián 6, 2'45 t.

Continúan recibiendo telegramas pidiendo la gracia de indulto para la roa condenada por la audiencia de Badajoz, Antonio Aliaga.

Cuando se reciba el expediente será presentado a S. M. la reina.

Hay esperanzas de que se consiga el indulto.

El ministro de Marina regresará esta noche a Madrid.—Ferreiros.

San Sebastián 6, 5 t.

La junta directiva de la Liga de productores de Guipúzcoa obsequiará esta noche con un banquete a los representantes de la Vizcaya. La comida se celebrará en hotel Ezcurrea, después de la entrevista con la reina.—Ferreiros.

San Sebastián 6, 9'10 n.

El Sr. Sagasta saldrá mañana en el sudexpress. Hoy se ha despedido de su majestad la reina.

Esta le dijo que regresaría a Madrid del 12 al 15.

En el Consejo que se celebrará el lunes no se hará más que despachar los asuntos pendientes que no resolvieron los ministros en anteriores Consejos por conocer la opinión del Sr. Sagasta.

El martes se celebrará otro Consejo para tratar de la apertura de las Cortes.—Ferreiros.

EDICION DE LA MAÑANA

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

EL ANARQUISTA SALVADOR

FOR TELEGRAFO

Barcelona 6, 6 t.

Informes particulares nos permiten ampliar la noticia que hoy telegrafé, referente al supuesto envenenamiento de Salvador, el cual hizo ayer la denuncia a un empleado de la cárcel, que lamentándose con el pasionero de la parroquia de San Pablo de la debilidad, inapetencia é imposibilidad de tragar el rancho, dicho pasionero le ofreció una taza de caldo, que él rechazó y probó al fin, después de insistir aquél, notando que tenía un sabor extraño lo que le hizo desistir de beberlo, arrojándolo al excusado.

Al otro día el pasionero le dió unos polvos laxantes que Salvador arrojó.

En vista de la gravedad de la denuncia, el empleado relató el hecho a sus jefes, y éstos lo pusieron en conocimiento del fiscal de la Audiencia, quien dispuso que se registrara al pasionero, el cual llegó a la cárcel llevando oculta bajo los hábitos una botella conteniendo huevos disueltos en leche.

Interrogado, dijo que compadecido de la debilidad de Salvador é ignorando los reglamentos de la cárcel le traía aquel alimento.

El juzgado de guardia ha instruido diligencias, recibiendo declaraciones a los empleados.

Salvador declaró que no creía que el pasionero llevara mala intención, y si únicamente que fanatizado por alguien trataba de envenenarle para evitarle subir al patibulo.

El pasionero ha negado le diera los polvos laxantes, que dijo el anarquista, y si sólo caldo y cigarros.

Créese que el Salvador ó está atacado de demencia persecutoria, ó trata de burlarse de todo el mundo.

Los forenses lo han examinado y halládole solamente débil é consecuencia de la herida que se causó al prenderle.

La botella con el líquido se ha remitido al laboratorio.

El pasionero denunciado fué el que hizo la conversión de Salvador al catolicismo, y posee la retractación de sus errores, escrita y firmada por el anarquista.

Este documento se publicará en breve. Aunque el público ignora estos detalles que telegrafé, la noticia del suceso ha causado penosa impresión, lamentándose unánimemente la larga duración de este proceso.—Figuerola.

LA LIGA VIZCAINA

FOR TELEGRAFO

Audencia con la reina. San Sebastián 6, 9'20 n.

A las seis de la tarde ha recibido S. M. la reina a los representantes de la Liga Vizcaína.

Estos entregaron a la augusta dama el mensaje acerca de la artillería del acorazado Carlos V.

Este documento es conocido de todos, por haberlo publicado la prensa recientemente.

La reina dispuso a los representantes de la Liga una cariñosa acogida, y explicó por qué no había podido recibirlos antes.

Los comisionados expusieron a S. M. las quejas de la industria, y al propio tiempo manifestaron que con sus gestiones no trataban de favorecer los astilleros del Nervión, pues el único fin que se proponían era que el artillado se construyera en España.

La reina elogió mucho los cruceros construidos en el Nervión y especialmente las máquinas.

Los representantes de Vizcaya dijeron entonces que los defectos de aquellas construcciones dependían precisamente del material extranjero. Una prueba de esta afirmación es el mal resultado que dieron los montajes de cañones construidos por cierta casa inglesa.

La reina dió por terminada la audiencia, prometiendo interesar al gobierno en el asunto.

Los comisionados salieron complacidos de la amabilidad y sencillez de la reina.—Ferreiros.

LA COMISION DE LIMITES

FOR TELEGRAFO

San Sebastián 6, 7'15 t.

La comisión internacional de límites de los Pirineos ha celebrado en Bayona su última sesión, asistiendo delegados de Fuenterrabía, Irun, Urrugne, Hendaya y Behovia, acordándose por unanimidad que la apertura de la pesca de estras en el Bidasoa no se verifique hasta después del 15 de noviembre, puesto que en la época actual la invasión de aguas dulces mata los moluscos.

Acerea de la petición hecha el año anterior por los delegados franceses y españoles, relativa a los pastos comunes de la frontera, la comisión designó al señor Abreu, subdirector de aduanas de España, y a Mr. Serech, director de la aduana de Bayona, para que estudien un proyecto de reglamentación que pueda servir de base a los trabajos de la comisión.

Esta no volverá a reunirse hasta el año próximo.—Ferreiros.

COMEDIA

EL NIDO AJENO

comedia en tres actos, en prosa, original de D. Jacinto Benavente.

Estreno de obra y de autor, precedido de grandes elogios, llevaron al elegante coliseo de la calle del Príncipe numeroso público, deseoso de aplaudir.

La comedia nueva nos ha revelado un escritor de talento con grandes condiciones dramáticas, de un estilo brillante y castizo, de singular discreción, pero que se ha equivocado al elegir asunto.

Reuniendo cualidades la comedia del señor Benavente, que podrían envidiarla otras muchas que han sido aplaudidas, tiene el pecado mayor en que puede caer una obra escénica: no interesa.

Pasan los dos primeros actos sin que ocurra nada, solo al terminar el segundo

hay la sospecha de que pueda llegarse a un conflicto dramático. Hasta entonces los dos personajes jóvenes que intervienen en la acción no han dado el más mínimo pretexto para que de ellos se sospeche un amor culpable, solo existen los celos del marido sin justificación alguna, y aun en el acto tercero no se entra el galán de que quiere a la dama, sino en el momento de recibir un casto beso, dado en memoria de su madre, y en el instante de irse para siempre y caer el telón.

Mézclase en las últimas escenas de la obra un incidente odioso, en el cual el marido que tiene celos no solo pone en duda el honor de su madre, sino que ultraja su memoria, haciéndolo público delante de un su hermano, que es a la vez la persona de quien infundadamente sospecha.

Bastan estos ligeros apuntes para dar idea del argumento: no hay otra cosa en la escásima acción.

Un matrimonio que se lleva bien (en cuanto cabe, con el carácter atrabiliario, suspicaz y enfermizo del marido y la virtud a toda prueba de la mujer), recibe la visita de un hermano de él que regresa de América después de realizar una inmensa fortuna.

Los cuñados simpatizan mucho y están siempre juntos, sin que entre ellos se cruce ni la más leve alusión de otro cariño que el fraternal.

El marido da en pensar que vale menos que su hermano, y a fe que con razón; tiene una desastrosa opinión de la honra de su mamá y teme que su esposa siga el mismo pernicioso camino.

Después de varias impertinencias de celoso y después de varias ofensas graves a la mujer, despedido de un modo bastante explícito al hermano, el cual, con mucha dignidad, se marcha para no volver hasta que sea viejo, aunque dejando antes bien restablecido el honor de su madre.

Al marcharse viene a dar la razón al celoso, porque entonces es cuando conoce que realmente estaba enamorado de su cuñada.

Por más que el Sr. Benavente ha desplegado viveza en el diálogo y una elocuencia inspiradísima, que peca a veces en cierto lirismo de la prosa, es materialmente imposible que ni empujando el genio de todos los príncipes del teatro, haga interesante y dramática una obra dentro de ese cuadro.

Se oye con agrado a trozos, se aplaude a ratos la forma; pero la atención se ve casi siempre dominada por una languidez invencible, y por la monotonía de una situación que es la misma desde el principio hasta el fin.

La interpretación fué digna de todo encomio.

Los Sres. Cepillo y Thuiller hicieron sus papeles con arte, con maestría y con empeño.

De la Srta. Cobeña puede decirse que ha conquistado ya por completo al público de la Comedia.

Dice admirablemente, da tonos de pasión y de verdad a todo cuanto dice, y los que tenían que la compañía del señor Mario quedara incompleta, han desvanecido en absoluto sus prevenciones, saludando en la joven actriz a una de las más legítimas esperanzas del arte.

La Srta. Cobeña, además, vistió ayer tres ó cuatro trajes muy elegantes.

El público, que en el primer acto reservó su juicio, al terminar el segundo llamó al autor y a los actores.

Al fin de la obra los hizo salir otra vez a la escena.

En resumen, aunque parezca una paradoja, el autor ha merecido mejor concepto que su comedia.

ZARZUELA.

Al dar cuenta del ensayo de la ópera Marina, anunciábamos un éxito que anoche en la representación no solo se confirmó, sino que fué muchísimo mayor que habíamos anunciado.

